
第8回  キャリマネ2022　プレゼンテーション（小林様)_6月3日

博士学生：質問／コメント 回答／コメント
自分のいる研究室では、未だにシンプルイズベス
ト、あまり時間をかけるなというスタンスです。少
しづつ改善されてきましたが、あまり良いパワポは
作れていません。自分の能力の向上も必要なので何
とも言えませんが、やりくりしつつどんどん勉強し
ていこうと思います。

シンプルに越したことはないと私も思います。た
だし、気持ちを惹きつける最低限のことは含めな
ければならないですよね。

桜の説明についてですが、桜の木についての説明と
人の説明を順序よく理論的に説明するよりかは、あ
えて順序を交互に入れることで、因果関係をつけて
より深い背景を説明できることが面白かったです。
幼虫が乾燥していたとしても蘇生をすることをテレ
ビで説明する際に段落ごとに流れの構成で考えるこ
と大事であることがわかりました。またカップラー
メンやミイラの譬え話を導入として、次に現在の研
究所にフィードバックをさせ、本題に注目させる。
そして、実際のデモンシチュレーションをさせてよ
り具体的な状況を見せる。 たった十数行の論文文章
からここまで惹きつけるテレビ構成にさせるのはと
ても面白かったです。

ありがとうございます。自己訓練で一定のところ
までは確実にたどりつけます。ぜひやってみてく
ださい。

魅力的な切り口などを工夫することで、一般の人に
とっての興味の度合いが大きく異なることがサンプ
ル動画を通してわかった 特に光ファイバーの動画を
見て、専門的な内容や研究の意義として重要なこと
がスムーズに理解することへ繋がった。 また、ス
プーンの記事を見て、有り難みを伝えるというのも
面白いと感じた。 今後、就活が控えているので、自
身の研究でもそのように専門外の方に魅力を伝えら
れるようにしたいと考えている。

ぜひ、良い就職ができると良いですね。
すごそうだったり、ありがたそうだったり、驚け
そうだったり。なんらかの気持ちの作用を利用し
て相手に、聞こうとおもってもらうことが大切だ
と思います。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント
動画も多く非常にためになる講義であった。仕事上
でPRやプレゼンをする機会が多いが、正しい伝え方
を意識していきたいと思う。特に、これまではいか
にわかりやすい資料を作りわかりやすく伝えるかに
固辞していたが、「興味深く」見て、聞いてもらえ
るようなプレゼンを実践したいと思った。 本講義を
受講し、今後の職務および学生生活に活かしていき
たい。

そうですね。わかりやすいことはもちろん大切で
すが、そもそも関心のないことについてはわかり
やすかろうが難しかろうが手に取ろうとしないの
が人間というものだと思います。

論文の作成や、学会発表には、読み手の感情を揺さ
ぶる必要はないと思うが、共同研究を念頭に、企業
相手にプレゼンする際は、今回の講義のような、ス
トーリーの構成を巧みに操ることがあってもいいよ
うに感じた。事実に対して、綿密な調査を付けた
し、構成を変えるテレビ業界の努力がうかがえて興
味深かった

その通りだと思います。学会のように既にその分
野に興味を持っている集団の中でしたら興味喚起
は必要ないかも知れませんが、外の人に対しては
聞いてもらえるための最低限の関心は引き起こさ
なくてはならないんだと思います。

本日はとても分かりやすい内容の講義をありがとう
ございました。実際に人に伝えるときに、より伝わ
りやすい、感情を動かしやすい、興味を持ってもら
いやすい内容にするためのテクニックをたくさんの
実例を交えて、自分で考えらながら教えていただい
たのでとても分かりやすく、私自身楽しんで講義を
受けることができました。日常のドキュメンタリー
でも、感極まって泣きながら番組を見ることがある
ので、とても上手な編集なんだなと感心しました、
今後番組を見るときに視聴者の感情をどのように高
ぶらせるような編集にしているのか考えながら視聴
してみようと思います。今回の講義は、今後自身の
実験成果を発表する際の、観衆を引き付けるプレゼ
ンの方法としても役に立つお話だったと思うので、
単調でつまらない発表にならないように、観衆の感
情を意識してプレゼンを工夫していきたいです。

ありがとうございます。教材は日常生活のあちこ
ちに転がっています。みなさん自身の気持ちが大
きく動かされたものすべてから学ぶことができま
す。
好きな教材を使って、ぜひ、段落分けの訓練、続
けてみてください。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント

ご講演ありがとうございました．人に伝わるプレゼ
ンテーションをするために，どういったことを心が
ければよいのかを理解できたと思います．何かを説
明する際には，相手の気持ちを逆算して，「知りた
い」と思わせる準備をすることが重要であり，それ
によって心を動かし，専門的で難解な説明でも聞い
てもらえるようになることが分かりました．振り
返ってみると，人に何かを伝える際に私は，自分の
話したい事や伝えたいことを前面に出してしまう傾
向があったように思います．相手が自分の話す内容
について知識や関心が無い場合，これでは聞き入れ
てもらえないと思います．今後は相手の立場に立
ち，情報を与える順序を工夫することで伝わるプレ
ゼンテーションができるよう努めたいと思います．

その通りだと思います。概して私たちは自分の言
いたいことをそのままの形で発してしまします
が、相手が聞きたい形に変換してあげることは、
聞いてもらうための最低条件だと思います。

90分の講義があっという間に終わりました。進行、
映像の使い方、興味の持たせ方が、流石だと思いま
した。 プレゼンテーションに関する講義でしたが、
論文や発表にも活かせる内容で大変勉強になりまし
た。私は、論文の要素はよいが、構成がよくないと
の指摘を受けることがあります。この指摘は、本日
の講義にあった「目的」、「見せ方」、「タイミン
グ」、「切り口」、「読み手（対象者）」に関係
し、今日の講義の内容で改善できるように思いまし
た。次回の論文では「ペタペタ」を作ってから論文
を書こうと思います。 江戸彼岸桜とネムユスリカの
映像（放送）から、最初に視聴者にWhat?を抱かせ
てから、自然な流れで解説し、最後に視聴者の納得
（腑に落ちる）ことで、最後まで視聴してくれるこ
とを理解することができました。今日学んだことを
今後の論文や発表に活かしていきたいと思います。
ありがとうございました。

ありがとうございます。プレゼンの授業をしてい
てうまくプレゼンできていなかったらアホ丸出し
ですので、そういっていただけて安心しました。

ぜひご自身の気持ちが動いた番組やプレゼンを教
材にして、段落分けの訓練をしてみてください。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義では伝える順番により受けとり方が変わ
ることを学んだ．普段何気なくドキュメンタリーを
見ているがこれからは構成についても注目出来たら
なと思う．研究発表では，目的，方法，結果，考
察，結論と決まった順番があるため構成等を大きく
変えることはできないが，それぞれのセクションで
変えられるなら少し変えてみようと思う．

ドキュメンタリーは非常に良い訓練材料です。ぜ
ひ段落分けをしながら分析してみてください。

プレゼンテーションの目的や聞く対象を考えて作成
することについて研究紹介等でもよく言われてきま
したがいまいちわかっていませんでした。今回小林
さんからカタログと取説に例えた話を聞いてとても
しっくりきました。オープンキャンパスや課外活動
で外部の人に自身の研究について話す機会も多いの
で今後は小林さんの話にあった内容を踏まえて作成
していきたいと思いました。

そうですね。講義でも言いましたが、私自身、昔
からカタログでのわくわく感が取説にないのはな
ぜだろうと思っていました。ぜひこの差を意識し
てみてください。

写真と動画での伝え方の違いを気にしたことがな
かったのですが、動画では聞いている側の心理が重
要になるという話は意外と気づかない点で勉強にな
りました。振り向いてもらえない事象があったら、
それをありがたく思えるようにしなければならない
ということは、聴衆の興味を引く研究発表を行う上
でも役に立つことだと感じました。また、難しい説
明の前に、聴衆がその説明が知りたくなるように気
持ちを作ってやる、ということは、発表の構成を考
える上でも大事だと思います。具体例としてカメラ
のカタログ、説明書、形状記憶合金の話をだされて
いて、非常にわかりやすかったです。情報を捨てる
ことによって特徴を際立たせる、売りたいものを
ピーアールするためのキーワードについての話は非
常に納得しました。今後よい発表にするためにスラ
イド作りなどはこの話に出てきたことを意識して作
成したいと思いました。

ぜひ、良いプレゼンができるよう訓練を重ねてく
ださい。人生の節目節目でのプレゼンは、大げさ
抜きで人生を大きく変えることになります。

今回お伝えしたことは、動画にかかわらず、人に
モノを伝える全てのケースに共通して言えること
です。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント
私はプレゼンテーションが好きです。それは単に目
立ちたいとか、自分をよく見せたいとかではなく、
自分がどれだけ聴衆を思ってプレゼンを細部まで作
り込み、発表練習を繰り返して、どれだけ伝えたい
ことを伝えたい意味で伝えられたかを実際に発表を
終えた後に感じ、次に活かすサイクルが成長を実感
できて好きだからです。 本日の講義はプレゼンテー
ションに限らず「人への伝え方」という意味で自身
を大いに成長させることができたと思います。特
に、序盤に研究発表では論理性が求められ、テレビ
番組等では人の心理性への合致が求められると話が
あったと思います。これは私自身が最近重視するよ
うになった「聞く人に合わせたプレゼン」に通ずる
内容だと思いました。今後の発表では、今日学んだ
人の心理をどう揺さぶるかをプレゼンに活かし、聞
く人や場に合わせた論理性と心理性のバランスを上
手くとることが重要だというのが私の中での結論で
す。

すばらしいです。まさにその通り。
ぜひ多くの人を魅了してあげてください。

研究室内ゼミ, 大学院の講義, 学会などで聴衆に応じ
たプレゼンテーションを行う必要があると感じた。
ストーリーのドラマチック具合, キャッチー具合を
聴衆に応じて調節して, TPOにあった, 後輩と先生の
両方に意味のあるプレゼンをしたい。

そうですね。相手にあわせて、伝え方が当然変わ
るのがプレゼンです。ぜひ実践してみてくださ
い。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント

研究報告会や学会発表における報告方法は，論理立
てて説明を行う事が重要だと考えております．一般
に向けた説明に関しては，話をいかにわかりやす
く，かつ飽きさせないよう伝えるべきかという意識
こそ大切な点であり，研究報告とは大きく異なって
いるように見えて，実はつながる点があるのではな
いかと思いました．これまでに，学会発表や，論文
作成をする中で，話の盛り上がるピークの点や終着
点を意識することが多々ありました．今回の実践演
習(桜の話)の中でも、大きく盛り上がる部分をどこ
に配置するのかということを演者側が試行錯誤をめ
ぐらして配置するという作業は，論文作成に少し通
ずる点がありました．例えばfigの並べ方などによっ
て話の展開を変えたり，Result内の段落内のコアと
なる一文を決める作業などです．大変興味深い講演
をありがとうございました．

その通りだと思います。学会などでは既に関心を
持ってくれている人が多いでしょうから、一般向
けほど興味喚起は必要ないかも知れませんが、そ
れでもストーリーに惹かれるのが人間ですから研
究者だって無味乾燥としたものより、気持ちが高
まるプレゼンの方がより引き込まれると思いま
す。

本講義序盤に流れた“ためしてガッテン“の動画にて
既視感を覚えました。それは、スピーチをしている
学生の心拍数の表示です。視聴者からは見えない人
の心うちを明確に示しており、人の心を揺さぶるポ
イントではないかと思います。この心拍数の表示を
私は、フェンシングの試合で見たことがあります。
試合中の選手の心拍数を表示することで観客たちは
選手の緊張感を味わうことができるというもので
す。人の気持ちを作るという点では似ているのでは
ないかと思いました。 今後のプレゼンに本講義で学
んだことを活かしていきたいと思います。ありがと
うございました。

その通りです。心拍数の表示はあのビデオの中で
は大切な要素の一つでした。
そんな感じで、他の番組も分析しながら見る習慣
をつけてください。良いプレゼン作りに必ずつな
がります。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント
小林先生のご講演を聞き，なぜテレビ番組があれほ
ど人を引き込むことができるのかについて一部を理
解することができ大変面白かった．しかし，受講後
の今，自分の今後の研究活動への結び付け方が難し
いとも考える．正しく研究内容を伝えようとすると
ただの紹介のようになり研究の魅力を損なってしま
うかもしれない一方で，切り取ることで不足した情
報が研究不正を生むかもしれない．これから先，自
分の研究を社会に還元するためのプレゼンテーショ
ンを行う機会があるだろうが，人の気持ちを揺さぶ
ることと研究内容に齟齬が生まれないようにするこ
とを両立するプレゼンスキルを身に付けてその場に
挑みたい．

そうですね、大切なポイントです。事実のみを
使って、ミスリードないようにするのは大前提で
す。
桜の木でも、若い枝と中山さん世話の仕方の因果
関係は徹底的に調べさせました。卓球のビデオも
精密製品という切り口を鮮明にしただけで、真実
のみで構成しています。

構成力さえあれば、事実を曲げずに人の関心を惹
くことは可能なんです。

とても面白くひょっとして本日の講義の中にも様々
なテクニックが使われているかと感じさせるほど飽
きさせない90分間だったと思います． 今日紹介した
人を引き付ける主な3つのテクニックは非常に有効
的であるものの個人的には好きでありません．研究
とテレビショーでおっしゃる通り対象とする人が違
うので研究的な発表を好む自分の感覚と相反するの
ではと思っていますが，本日でテレビショーの手品
の種を見せられた気分になり嫌いな理由がはっきり
とわかった気がします．

好き嫌いはあるかも知れませんね。お好みの方法
で人に聞いてもらう方法を探索されたら良いと思
います。ただ、今回の講義は手品ではありませ
ん。人が関心を持つということの本質を露わに
し、それに沿ったやり方をご紹介しました。研究
発表にウソや針小棒大な表現はあってはなりませ
ん。しかし、事実をどのような順番でどのように
伝えるかは、工夫しなければならないところだと
思います。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント

分かりやすいプレゼンを作ることにはこだわってい
ましたが、プレゼンすることが目的となっていて、
本当の意味で相手にどう感じてもらうか、どう理解
してもらえるかやどう受け取ってもらうかは考えた
ことがなかったことに気がつきました。比較映像を
見させていただいて、興味が持てるものと全く持て
ないものには、作り手の工夫がこんなにも強く影響
しているということを感じ、非常に勉強になりまし
た。 データによる映像は何の興味も湧かず、何だこ
れ？と思わせる映像はその先が気になりました。魅
力を感じてもらわなきゃ何の意味もなく、魅力を引
き出すものを発信しなければならないというお言葉
を聞き、 人がその場に立ち止まり、人間の感情に訴
えかけ、振り向いてくれるようなプレゼン内容を作
りたいと思いました。

そうですね。1日を過ごす間にも、我々は多くの物
事に触れます。すべてについて詳細に知ろうなど
と思ってはいられないわけですから、いかに関心
を持ってもらうかは必ず考えなければ後回しにさ
れてしまうのが現実だと思います。ぜひ振り向い
てもらう方法を模索してみてください。

第一声として、面白かった。カタログと取り扱い説
明書の違いがとても分かりやすかった。世の中に広
めたいのか、専門家同士で知見を共有したいのか、
目的に合わせた表現方法が研究にも必要であること
が分かった。相手の気持ちを揺さぶるテクニックを
知ることは、一見研究とは関係ないが、研究職とて
他人に伝わらなければ意味がない。しまうまの例え
も巧妙であった。今後、プレゼンや書類作成の際、
相手の気持ちを作ってあげることを意識してみたい
と思った。創意工夫はやり方が分からなければ苦痛
だが、視点が分かるとワクワクする。
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博士学生：質問／コメント 回答／コメント
・良いプレゼントは：人間の感情の流れを味方にし
ているか、データの羅列だけでは人は振り向かない
・「解説」と「プレゼン」はちがう 解説は同じ分野
の人やその事柄に興味がある人対象、論理立てて書
く プレゼンは興味のない人をどう惹きつけるか、人
間の心理に合っているか 提示の仕方によって見え方
は全く異なる という点が印象に残りました。 今後
の自分の研究発表やプレゼンに生かしていきたいと
思います。

そうです。解説とプレゼンは全く異なるもので
す。多くの人は気づいていませんが、そこに気づ
くことが良いプレゼン方法を身につけるスタート
だと思います。

何かを相手に伝えるときに、興味を引くキーワード
を提示することの有効性を実感しました。一方でそ
のキーワードに沿わない情報は勇気をもって捨てる
ことも必要であり、正確に伝えようとするあまり情
報過多になってしまいがちな自分のプレゼンテー
ションを見直していきたいです。

何かの切り口でその対象物に興味を持ってもらえ
たら、その人はもっと知りたくなります。そのと
きに初めて他の要素も伝えていったら良いわけで
す。

研究者としてプレゼンテーションは避けては通れな
いが、これまでの自分の資料作成では今回紹介され
ていたような伝え方・表現方法の実践には至ってい
なかった。紹介するトピックの順序や言い回し、レ
イアウトなどを少し意識することで、相手への受け
取られ方が大きく変わることを実感した。直近のプ
レゼンテーションから早速心がけてみたい。

ぜひ、講義でお伝えした訓練をやってみてくださ
い。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

伝えることの本質を知ることができました． 相手
の心理を掴むということ．例えばなぜその現象が
おきるのか．なぜという疑問を相手側に作ってあ
げることで伝わりやすくなるということが分かり
ました． 今後，学外での発表等で相手側に知識が
ない場合，意識してみようと思いました．

今回の講義を受け、情報の受け手のことを考えて
プレゼンテーションを行うことの重要性を感じま
した。特に印象的だったのは、ピンポン玉工場の
VTRです。総合テレビ用向けに作られた映像は、
ピンポン玉にあまりなじみがない人にも分かりや
すいナレーションと導入部分、音楽を合わせ、無
駄な情報をそぎ落としていることがよく分かりま
した。私も学会発表と、就職活動における企業に
対する研究活動の説明は分けるように気を付けて
きましたが、企業の中でも自分の研究内容と同じ
分野と違う分野を扱う企業を分けて説明すれば
もっと分かりやすく伝えることが出来たのではな
いかと反省しました。今後、社会人になって社外
の方や学会で発表する機会もあるかとは思います
が、今回学んだ情報を捨て、分かりやすく伝える
ことを意識してプレゼンテーションに臨みたいと
思いました。
本日はプレゼンテーションに関する講義でした。
人に物を伝えるために重要な3つのポイントを学び
ました。一つ目の逆算では動画のピークでどのよ
うな感情に持っていくのかを逆算する大切さを学
びわかりやすくより興味深いというポイントを大
切にする必要があることを学びました。二つ目の
キーワード発見ではキーワードを決めてそれ以外
の物事を捨てる必要さを学びました。3つ目の塗り
絵方式では全体像を説明したのちに細部を説明す
る重要性を知りました。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
演習も含めて、とてもタメになるものだった。伝
える順番や伝えるものの重要性を考えることが大
事で、人とは違う発想をすることで、一気に見る
人の興味を引くことができると感じた。
今まで，自分がプレゼンする際、論理的に筋が
通っていて、順序に沿って説明すれば人が理解出
来るプレゼンになると思っていました。しかし今
回の講義を受け、人々の気持ちっていうのを理解
し改めた。小林さんの説明はとても聞きやすく興
味を持つ話し方だったのだなと感心しました。発
表に興味を引くために話の順序だったり、話し方
の大事な点をいくつか説明していただきました
が、1番重要視しなければいけないポイント、話の
わかりやすい伝わり方の順序を教えていただきた
いです。
魅せ方の違いによって視聴者や伝えられる側への
印象、惹きつけ方が大きくことなるというのは一
見当たり前だが、改めてその大切さが分かった内
容だった。私は、卒業論文の発表にあたって、教
授から初めて見る人にも分かりやすく、興味が湧
くような説明にしろと常々言われていたが、今回
の授業を受けて、無駄な説明が多かったこと、特
に重要な部分や伝えたい部分が強調できていな
かったことを学べた。今後、学会発表なども控え
ているので、今回の授業の内容も踏まえて伝え方
を工夫していきたい。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

研究室のゼミや学会における資料作りをする上で
自分のプレゼンテーションの作り方、発表を見直
すいい機会になり、非常に学ぶべきことが多かっ
たです。伝えたいことのピークをどこにもってい
くかを逆算していくことが大切であることを学び
ました。難しく専門的な内容を伝えるときは、分
かりやすくではなく、興味深く伝えることが重要
であると思いました。また、情報量が多いと受け
取り側は何が重要であるか判断できないので、捨
てることが大事であることを学び、キーワードを
１つ設定してそれに沿って説明していくことが大
切であることが分かりました。

冒頭で写真と動画の違いが気持ちの流れがあるか
どうかというお話を聞いた。確かに写真は出落ち
な部分があるので最初の印象以外に新たに気持ち
の変化というのは起きにくいと思った。逆に動画
は人が手を加える必要があるので、作り手の技術
がとても重要だと思う。受け手の気持ちをいかに
考えられるか、または受け手の立場によって伝え
たいことを取捨選択するということが鍵になる感
じた。例が多かったため理解はしやすかったが、
例が多いと受け手によって捉え方が異なると思う
ので小林さんの考え方や価値観などもう少し抽象
的なお話も是非聞いてみたいと思った。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

 興味のない人に興味を持たせるには、具体的な
データではなく人の心に揺さぶるような内容が良
い。 番組の中で気持ちの高まりのピークを設定
し、そこまでの流れを逆算して組み立てていく。
驚きができるだけ大きくなるような方法を模索す
る。例:形状記憶合金の説明するときに、ドライ
ヤーを説明無しにいきなり渡し、合金が戻る様子
を自分の手で経験させる。その後説明すること
で、興味を持ってもらえる。 情報量を減らすこと
でCMのインパクトを強められる。売りたい部分が
明確になる。売りたいもののキーワードが見えて
くる。キーワードは売りたいものの最も魅力が見
える切り口のこと。 スプーンを説明無しに回し、
その後にスライドで記事を見せた後スプーンの回
る速度が遅くなったという説明がされたときに目
からウロコが落ちた。興味を持たせる説明の仕方
というのがどういうものか理解出来た。

人は単なるデータの凄さだけでは引き付けられ
ず、楽しそう、面白そうなど感情の変化がないと
引き付けられないことから映像づくりにおいては
人を感情的に引き付ける工夫が必要だと感じた。
魅力を伝えるためには情報過多にならないように
キーワードの取捨選択をして特に自分がいいと思
うようなところをしっかり伝えるようにすれば相
手に伝わると感じた。(客観は難しいので) 情報を
伝えるという感情をこめなくてもよさそうな行為
にも感情が絡んでくるので伝える側は相手の感情
も考えなくてはならず、伝えるという単純に見え
る作業がかなり大変なものであると感じた。 カッ
プ麺昆虫が17年間も乾燥させられても水だけで生
き返る特性には驚きという形で情緒を揺さぶられ
た。これは自然環境に適応するための進化の結果
だと思うとすごい仕組みだと感じた。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義を通して、プレゼンテーションをする
際に重要なことを学ぶことが出来た。 プレゼン
テーションをする際には、聞く人の気持ちを考え
ることが大切だと学んだ。自分が特に説明したい
ことは、聞く人の気持ちがピークに持ってくるこ
とが良いということを学んだ。そして、そのピー
クの前には何を説明すればよいのかを考えること
で良いプレゼンテーションを作ることが出来ると
いうことを学んだ。同じ内容であっても話す順番
を工夫することによって、より効果的なプレゼン
テーションをすることが出来ることが分かった。
また、聞く人の興味をひくような導入が必要であ
ることを学んだ。今日学んだことは自分の研究内
容を専門外の人に説明をするときなどに生かすこ
とが出来ると思った。

本日の講義を受け、誰かに伝えるプレゼン力を上
げるためのコツが学べた気がします。プレゼン力
を高めるためにたくさんのキーワードを紹介して
いただきましたが、私は特に目標が何かが一番大
事ではないかと感じました。それは、その分野に
もともと興味があって知っている人が、さらに詳
しい情報をを求めている人に伝えたいのか、それ
とも何も知らない人に興味を持ってほしくて伝え
たいのかで同じプレゼンをするのは間違っている
というところが当たり前ですがとても大事なこと
だと感じました。一つ質問なのですが、今日の講
義の構成が金神的にですがずるいなと感じたので
すが、やはりずる賢さがプレゼンに必要なので
しょうか
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
今回の講義はプレゼンするときの効果的な方法を
学んだ。自身のプレゼンをする時、相手に関心・
興味を抱かせることが最も重要なことである。わ
かりやすプレゼンよりも関心を抱かせるプレゼン
をする。相手にプレゼンをする時は大胆に要素を
捨てなければならない。一つの利点を大々的に宣
伝する。そうすることで興味を持った聞き手が二
つ目、三つ目の利点が知りたくなる。情報を盛り
込み過ぎない。どこが重要な項目なのかわから
ず、情報をうまく処理しきれない。キーワードを
提示して、そこにスポットライトを当てる。全体
図（概略）を大まかに説明してから、細かいとこ
ろを説明していく。
プレゼンの組み立て方や人の惹きつけ方等様々な
ことが印象に残ったし、非常に参考になった。 今
後論文発表や就活などで活かしていけたらなと
思った。
情報を伝えたい時に、一番伝えたい情報を相手の
気持ちのピークに持ってくることが大切だという
ことと、自分が伝える時に全然意識できていな
かったことが分かりました。相手にまず興味を
持ってもらうこと、その興味、疑問に対しての答
え方などこれからの研究発表などで活かせるよう
にしていきたいです。実習を通して自分がどのく
らい情報を伝える能力があるのかが体感できたの
で楽しかったです。
物事を人に伝えるときはわかりやすさ重視、すな
わち理論的な説明を心がけていましたが、スムー
ズな展開には人の感情の移り変わりが大切だとい
うことがわかりました。論文を書く時にはなかな
か難しいですが、そうではないときにぜひ全体の
流れを重視してみたいです。
見せ方による印象が全く違う．テレビ制作のみな
らず，プレゼンのスライド作成にも応用可能で非
常に参考になる．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
話す順番を変えるだけで視聴者の捉え方が変わる
ことがわかった。気持ちの逆算を意識してプレゼ
ンテーションを作っていきたいと思った。
興味をひく発表の仕方、内容の構成について学べ
ました。今後人前に立ち話す機会が訪れたら今回
の話を思い出して話そうと思います。面白かった
です。
気持ちの変動を考慮、状況に応じた情報の取捨選
択を行うといった話や誰をターゲットとして見せ
るものなのか、それらについて意識して考えるこ
と、またそれら以外にも、キーワードのお話、概
略から入ること、それら全てのお話が参考になり
ました。私は「ためしてガッテン！」が好きでよ
く拝見させていただいていたのですが、今回のお
話を聞き、このような考えや技術が使われていた
のかと知ることができてとても面白く聞かせてい
ただきました。本日は講義していただきありがと
うございました。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

私は本講義を通して、PRやプレゼンテーションが
どう訴えるか、どう見せるかで人の心が大きく変
化することを学んだ。本講義では、以前、NHKで
放送されていた「ためしてガッテン」や「サイエ
ンスゼロ」のプロデューサーを務めていた小林氏
から話を伺った。自身が小さいころ、この番組が
放送されているとよく見入っていた記憶がある。
講義を聴いて、このように人の心を動かす理由に
ついて理解することができた。興味深い内容にす
ること、キーワードを絞ること、概略が必要であ
ることが重要であることが分かった。本講義で学
んだことは、学会発表や修論発表、就職活動等で
プレゼンテーションをするなど、自身の今後に役
立つような内容であったと感じる。学んだことを
生かして、自身のプレゼンテーション力を上げて
いきたい。講義内で紹介もあったが、このような
力を身につけるために必要なことや気を付けるべ
きことがあったらお聞きしたい。

相手へのプレゼンの手法である伝え方の順番につ
いて映像を交えて講演をしていただいたのでとて
もわかりやすかったです。実際卒論においての序
論や、学会論文でのアブストラクトには簡潔に研
究の内容をまとめたり、食いつきやすいかつ分か
りやすい内容を書くように教授から教えられまし
た。論文と映像ではまた少し違いがあり、視聴者
の感情変化があるため流れが大事だと改めて知り
ました。気持ちの逆算、、収録の設計で思い出し
ましたが、自分の好きな新海誠監督の作品構成も
付箋にどういった内容で観客を盛り上げていくか
を書いたタイムテーブルを作っていた記憶があり
ます。ゆえに映像より伝わりづらい文章ではより
一層「流れ」を意識して構成を考えることを頭に
入れておこうと思います。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

プレゼンテーションに関する講義だった。私自身
プレゼンは得意ではないので、非常に参考になっ
た。誰に向けてプレゼンするのか（ターゲットを
決めること）が大事である。そして、研究してい
る人と一般の人が知りたいことが違うのでこの
ギャップを埋めることが大事であると思った。初
めに全体を説明して、最も魅力的に見えるキー
ワードを見つけ出すことが大事である。

同じ内容のプレゼンテーションでも、関心のピー
クとなる場面を意識して全体を作っていき、伝え
たい要素以外を削って関心を集中させることで、
聞き手の興味が大きく変わることがわかりまし
た。また、研究室でゼミを行う中で、講師さんと
同様に、違和感のない話の筋道を立てて伝えるこ
とが大事だと言うことを何度も学びました。

上手なプレゼンテーションの仕方について度々考
えることがあったが，論理的に分かりやすく伝え
ることが必ずしも人の心を動かす「魅力」にはな
らないことが分かった．また，読み手，聞き手の
気持ちの「逆算」，伝えたいこと「キーワード」
の発見，概略から詳細に向かう「塗り絵方式」が
プレゼンテーションのコツであることがよく分
かった．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
研究発表をする場面が多々ありますが、聞いてい
る人がどのような人なのか把握し、どうすれば伝
わるかを考えることが重要なのだと思いました。
私も教授からスライドをもっとシンプルにと言わ
れることがありますが、それは「捨てる」ことで
相手に伝わりやすい発表になるということなのだ
と思いました。 また、番組を作る時に見てみる人
の気持ちに注目して映像を構成していることが印
象に残りました。「1番伝えたいことの前に、理解
したくて仕方がなくなる気持ちにしてあげる」と
いうのは見ている側のことをよく考えていると思
いました。どうしたら伝わるか考える時に見てい
る人の気持ちにを考えればいいということが分か
りました。
人に物事を伝えるときには、気持ちの逆算・キー
ワード発見・塗り絵方式が有効であることをワー
クを通じて感じることができた。また、どこに
ピークを持ってくるのか、前にどんな情報を持っ
てくるのかで伝え方が変わることがわかった。相
手の気持ちを動かすためには、入念な準備だけで
なく、伝える構成も考えることが必要であること
を学ぶことができ、有意義な時間を過ごすことが
できた。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

テレビの制作側は間のつくり方など観る人の気持
ちを動かすことを行っている、というのがとても
興味深く感じた。プレゼンテーションも確かに相
手の気持ちを動かすのが大事であり興味を持たせ
なければならないということが深く共感した。興
味を持っていない人にどう興味を持たせるか、論
理ではなく心揺さぶるショーにしなければならな
いということを聞いて、面接での挫折経験や学会
発表で研究の中でのドラマを、といわれる理由が
わかった。ヒトに伝えるには捨てていく、強い特
徴を残してほかを捨てる。こうすることでさらに
知りたいと思わせることが出来る。詰め込みすぎ
ると何も際立たないため、伝えたいことが伝わら
ないというところが、CMがあることによりとても
理解しやすかった。演習で出てきたネムリユスリ
カがからっからに干からびさせられても水につけ
れば発育を再開するというのが、気持ち悪いなと
感じた。が、VTRは親しみやすくわかりやすかっ
た.

「興味深く」伝えるという伝え方がわかりました
自分は数値や結果などを全面に押し出すことが多
く 学会等ではよく質問をいただけるのですが 学内
のその分野に詳しくない人からはあまり興味を
持っていただけなかった経験がありました。 それ
はキリンの例のように自分が力を入れた部分ばか
り話していて何をするものなのか分かりづらいも
のとなっていたと気づきました。
NHKの方のプレゼンの工夫をお聞きし、演習を
行ったことで、他のテレビ局にはないNHKの番組
の独特の「見せ方」のようなものを感じることが
できました。今日、教わった3点を心にとめておき
たいと思います。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
CMという15秒?30秒の短い間に、視聴者に伝えた
いことを取捨選択して、簡潔に説明する工夫を知
れて面白かった。ピンポン球づくりの視聴して、
導入を工夫するだけで視聴者の番組への興味が全
く異なると思いました。番組を作る上で、各場面
ごとに視聴者の気持ちのギャップが生まれないよ
うに逆算して番組を作ることが最後まで飽きさせ
ない番組作りをする秘訣と知りました。これから
番組を観るとき、番組の構成や工夫などにも着目
していきたいと思います。

お話を聞いててとても面白いと思った．番組制作
で意識されている気持ちの逆算は，就活などで，
自分の研究を紹介するときに参考になると思っ
た．キーワードだけを使って，他を全部捨てると
いうことが，私には足りていなかったと聞いてい
て思ったので，特にそこを意識したいと思った．

同じ事柄でも，伝え方によって多くの見せ方を作
ることができることを，就活の前に知ることがで
き，非常に有意義な時間でした．私は，２番目に
紹介してくださった「キーワードの発見」に関し
ては，意識し，使うことができているのですが，
他の２つの事柄に関しては，苦手な部分がありま
す．特に，一番目の「ピーク」に関しては，特に
意識することはなく，平坦な発表や紹介になって
しまうことが多々ありました．今まで意識してい
た「キーワード」に加え，どこに「ピーク」を
持ってくるのかを考えることで，自分の発信力を
上げていきたいと思いました．また，言いたいこ
とをわかりやすく伝えるために，結論ファースト
など，「塗り絵方式」を念頭に置いて，ストレス
のない発表や受け答えを心がけていきたいと思い
ます．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

アイデアと材料は同じでも、伝える順番を変える
だけで聞き手の気持ちも変えられることに初めて
気づき、これから順番を気をつけて、話しをした
いと思いました。また、伝えたいことを簡単にし
ぼって、わかりやすくよりも興味を大事に話す必
要性もまなびました。感動させるのは偶然ではな
く、計算も必要なんだと気づけました。

つい2週間前に新入生に対してスライドを用いて研
究室紹介を行いましたがあまり良い反応はもらえ
ませんでした. 今回の講義て得た知識をもとにより
わかりやすく人に関心を持ってもらえるスライド
を作っていこうと思います.
構成と考え方次第でここまで変化するのかと思う
と驚いた。
本日は、貴重なお話ありがとうございました。ヒ
トに何かを伝えて、理解してもらうには、人の心
理を利用することが重要だと学びました。 逆算、
キーワード発見、塗り絵方式を活用して、人に興
味を持ってもらえるような、伝わるプレゼンなど
をしようと思います。

プレゼンテーションをする上で人の心理を考える
ことが重要であることが分かりました。人の心理
を考えるうえで人の気持ちがピークになるとこか
ら逆算していくことで心理を考えやすくなるとい
うことも分かりました。しかし、実際に彼岸桜の
ワークを行い、人の気持ちを逆算して考えること
が難しいことが分かりました。しかし、要素と気
持ちを場面ごとに分けて分析することで理解しや
すくなることも分かったのでドラマや番組で実際
にやってみたいと思います。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義を受けて、映像を作る際に限らず、人
に何かを伝える際には、相手にどう伝わるか考え
て伝えることが大切だと思った。すなわち、気持
ちの逆算である。これは、就職活動におけるエン
トリーシートや面接の際にも大切さなことだと
思った。ただ、相手の気持ちを逆算するというこ
とは、自分が相手の気持ちがわからなくてはなら
ない。独特な感性を持っていたり、相手の気持ち
を考える人には難しいことなのではないかと思っ
た。つまり、多くの視聴者の心を掴むことができ
る映像が作れる人は、思いやりのある人なのかと
思った。また、人によって心が動かされる瞬間と
いうのは違う。よって、多くの人が心を動かされ
る瞬間を見つけ出さなくてはならない。今回の実
習の桜の話やネムユスリカにおいても同様に心が
動くところは違うだろう。訓練をすることでこの
能力が身につくのならば、ぜひ色々な映像を研究
して、この能力を身につけたいと思った。

本講義を聴いて、想像力を働かせて、相手の気持
ちを逆算してアピール方法を考えることが重要だ
と分かった。また、それは技術によって我々学生
も身に着けられること実感し、ぜひ私も訓練をし
ていきたいと考える。 相手の気持ちを考えて情報
を伝えるために、話のピークをどこに向かえるか
考えること、情報を捨てて伝えるためのキーワー
ドを探すことと、全体城から詳細を伝えるぬり絵
方式について学んだが、これらの技術を使って訓
練し、相手が楽しむような情報を伝えられる技術
者になりたいと考える。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

講義全体を通して、気持ちの逆算をすることで人
の興味を惹き付けられることを学びました。今ま
での自分は相手に伝えたいことがあるとき、デー
タや数値で論理的に理解させようとすることが多
かったと思います。しかしそれでは、相手は関心
を持ってくれないことがわかりました。これから
何か伝えたいことがある際には、相手の「なん
で？」という気持ちを作るよう意識していきたい
です。また、アピールポイントを1つに絞って他を
捨てるということも自分は苦手ですが、これもプ
レゼンの場において非常に重要であることがわか
りました。今日学んだことを意識しながら行動
し、伝える力を身に付けていきたいと思います。

プレゼンなどを作っているときに、あまり面白く
ないことはわかっていてもどう改良すればいいの
かわからないということが多々あったので、今回
の授業はとても参考になりました。 これからは友
人などに自分の研究について伝えるときも、身近
に感じてもらえるように、気持ちを動かすこと、
テーマを一つに絞ること、はじめに概略から伝え
ることなどを意識して説明したいと思いました。
質問なのですが、個人が動画を自由に公開できる
時代になりましたが、一般の方が作った動画で見
せ方が上手だと思ったことはありますか？また、
どのような点でそう思いましたか？

伝え方ひとつで、聞き手の受け取りかたはこんな
にも変わるのかと実感しました。 とても面白い内
容で大変勉強になりました。
知識や興味のない人に理解してもらうことは非常
に難しいのですが本日の講義は大変参考になりま
した。ありがとうございます。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
伝えたいことに注目してもらうことの重要さがよ
く分かったので、自分の研究発表でも意識した
い。一方で、研究発表やバラエティー番組なら興
味を持ってもらうための工夫をするのは良いこと
だが、ニュース番組でそれをやると印象操作に
なってしまいそうだとも思った。

昨年度の学会ポスター発表の時に、自身の研究の
内容を興味を持ってもらえるように作成すること
に苦戦した。ピンポン玉工場の例のように、ただ
流れを説明するのではなく、どこが新しくて興味
を引くのかを考える必要があると感じた。

解説や紹介といった人の見聞きする気持ちを揺さ
ぶる表現方法と解説には大きな違いがあることが
分かった。特に私は教育実習においてその違いに
ついて考えさせられるものがあった。それは教師
の私として、教科書の内容を教える際に分かりや
すく伝えようと必死に授業方法を考えた。しか
し、実際に生徒にとっては未知の学習内容を勉強
しているため、「分かりやすく」と言うことより
も、その授業で「何を教えようとしているのか」
といった違いが生じてしまった。自分も学生だっ
た時分があるのに、それを失念してしまうことが
あるため、伝えることよりも伝わることを考える
のが大事であると、この講義を通して改めて認識
した。
プレゼンをするときはわかりやすく説明するより
か興味を持ってもらうような説明をすることが重
要だと分かった。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
貴重なお話をありがとうございました。 伝わる話
の仕方について理解できました。特に、プレゼン
相手であったり、その目的であったりで、伝えか
たを工夫する必要性についてわかりました。 講義
中、さまざまな具体例や、ワークを通じてなるほ
どな、と思わされました。今回の講義ひとつとっ
ても、先生の工夫によって成立しているなと感じ
ました。正直な話、90分の講義は長く淡々として
いることもあって、長いなと感じることが多いの
ですが、今回の講義はあっという間に終わってし
まったなと感じています。とても面白かったで
す。
私は自分の研究を人に伝えるのが下手くそであっ
たが、今回の講義でわかった。まず相手に何を一
番伝えたいか考え、その部分をわかってもらうた
めにどう構成していくかということを自分の中で
一番理解しておかなければいけないということ
だ。また、プレゼンなどでも相手が次のスライド
を見たいと思えるような内容を制作していきたい
と思った。伝え方のヒントは身近にたくさんあ
る。とても勉強になりました。ありがとうござい
ました。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
私は、学部の４年生の頃からゼミや研究活動発
表、さらには学会など、誰かに発表をする機会が
多くなりました。しかし、それまでは発表する機
会などほとんどなく、自覚するほどわかりにくい
発表をしていました。それから一年が経ち、徐々
に発表のコツを少しづつ掴んだと思っていまし
た。しかし、今回の講義を聞いて、私の発表は人
の興味をそそるものではなく、どこか説明的な発
表をしていました。今まで私が行なってきた発表
では、説明的な発表が必要な場面が多々ありまし
たが、それと同じくらい、人の興味をそそる発表
が必要な場面もありました。そのため、この講義
で聴いたように、何を一番に伝えたいかを自分な
りに考え、無駄な部分を削ぎ落とし、わかりやす
く、興味を持つような発表を行いたいと思いまし
た。

テレビ番組などを使い、プレゼンテーションや伝
え方に関することについてのとても分かりやすい
講義であった。言葉の並び順や、バックグラウン
ドの説明を追加するなど少しの変化で感じ方が変
わるということを直に学ぶことができた。今後の
研究発表や就活、就職後のプレゼンなど様々なと
ころで役に立つ大事なことであると考える。

今回実習ということでネムリユスリカの動画を見
て段落のタイトルと気持ちを記入したときに，私
自身でも気づかないような潜在的な気持ちの変化
を考えて動画がつくられていることを知り，驚き
ました．何を伝えたいか，どこをピークにするか
を考えて，それに基づいて構成を考えるという作
り方を今後実践してみたいと思いました．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
本当に様々な映像を用いて、プレゼンテーション
について、どのように相手に伝えるかについて、
説明されていて、とても楽しかったです。同じ情
報を持っていたとしても、伝え方によって受けて
の印象が全然変わることを酷く痛感致しました。
普段のテレビ等でも感情が動いたときに、じゃあ
どうして感情が動いたのかを考えてみるのはいい
なと思いました。 相手への伝え方をもっと考えて
みたいと思いました。

主題が同じでも見せ方次第で相手に興味を持って
もらえるか，記憶に残せるかが全然違うのだとい
うことを実感できた． 大学の研究をやっていると
学会や研究室内の発表など，ある程度知識を共有
できている相手に対し成果を発表しているため，
見せ方について深く意識したことはないが，今後
就職し自分の成果を伝えるにあたり，専門外の人
を相手にすることも多いだろうと思われるため，
今のうちからどう伝えれば興味を持ってもらえる
か，わかりやすいかということを意識したい．

研究のプレゼンをする際、今まではとにかく分か
りやすく構成することを意識してきましたが、今
回の講義で気持ちを揺さぶり興味を持たせること
も大切だと分かりました。今後のプレゼンに非常
に活かすことのできる講義内容だと思いました。

今日学んだ専門領域をどのように伝えるかといっ
たプレゼン技法は、今後の就職活動の面接などに
おいて自分という人間をどのように伝えるか、
知ってもらうかといった面において生きてくる技
法だと感じた。講義中にもあったが、日頃からメ
ディア等の伝え方がなぜ自分に伝わったのかを意
識して考えていきたい。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

プレゼンテーションでは、どう訴えるか、どう見
せるかで同じ内容でも印象が全く違うと学びまし
た。感情を揺さぶるプレゼンテーションのために
は、逆算が重要です。気持ちを揺さぶるにはどん
な情報をどのように見せればよいのか、気持ちの
流れを逆算して情報の見せ方を工夫することが大
切です。また、対象が魅力的に見える切り口
「キーワード」も重要です。いきなり「ピンポン
玉の作り方を紹介します」と説明が始まってもあ
まり興味が湧きませんが、ピンポン玉のすごさを
紹介してから作り方の説明に入ると、興味深く説
明を聞くことができます。また、塗り絵方式によ
る情報の提示のしかたも重要です。徐々に情報を
明らかにしながら、最後に1番気になる情報をもっ
てくることで、聴衆の関心を高めたまま終わるこ
とができます。

最後の動画ですが小さいころ見たことがありま
す。サッカーに興味がないのになぜ記憶に残って
いるのかというのは番組から考えがあったのかと
思いハッとしました。自分を好きになってもらう
にはどうしたらいいか、私はよく考え不安になり
ますが、自分のことを知ってもらうと空いても同
じように話してくれたり、また、共通の話題や感
情というのを共有できると非常に仲良くなること
ができると思う。 また、人に簡単なものでもよい
から頼みごとをする、ものを借りるなどすると、
貸し借りするほど仲が良いと認識し、仲良くなる
というのも聞いたことがあります。 情報の伝え方
というのにも段階をふめば相手により魅力的に伝
えることができ、また一方で、伝え方によっては
全く相手にされない、印象に残らないものにも変
わると分かりやすく認識できました。面接やESな
ど非常に就活では重要なものだと感じるのでしっ
かりと意識し頑張っていきます。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

本日の講義ではプレゼンテーションや話の伝え方
について学びました。具体的に学んだ事は3点あり
ます。1点目は必要な情報を伝える際には1つのこ
とを際立たせることが重要であり、ときには余分
な情報を捨てる必要があると言う事。2点目は話を
伝える順序が大事だと言うこと。3点目は相手にわ
かりやすく伝えるのではなく、如何に興味を持っ
てもらうかが大事だと言うこと。以上の3点を意識
することで、同じカードでも相手に感動を与えら
れる回数が多くなることがわかりました。就職活
動や学会での発表に生かせるような非常にために
なる講義になりました。

伝え方や伝える情報によって、視聴者の印象がこ
んなにも変わるのかと驚きました。 物事を考える
上で相手の立場を意識しているのですが、逆算的
な思考が苦手なので、意識して克服していきたい
です。

実際に映像を比較してみることで、すごく仰って
いることが分かりやすくなっていると感じまし
た。個人的な話ですが、出身がさいたま市なの
で、最初の栄東中学校がとても懐かしく感じまし
た。 最後の要素と気持ちの話が大変興味深かった
ので、今自分がはまって、何回も繰り返し見てい
るアニメでやってみたいと感じました。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

講義ありがとうございました。例が多く、非常に
分かり易かっただけでなく、面白かったです。 こ
の講義を通して、伝え方が受け手に与える影響が
非常に大きく、内容がどんなに良くても伝え方次
第では1にも100にもなると感じました。また、
ちょうど最近、研究者には伝え方があまり上手で
ない人が多いと感じる機会があり、自分はそうは
なりたくないと思っていたため、この講義内で説
明されたキーワードを絞ることや、伝える順番を
逆算して考える事、伝え方のトレーニング方法な
どがとても参考になりました。これから実際に
行っていこうと思います。

内容でも提示の仕方で全く伝わり方が異なること
が分かりました。人の気持ちを揺さぶる動画には
理由があり、そこにはち密な計算がされているこ
とを知りました。これから、論文発表などプレゼ
ンテーション、動画作成をするときは、本日の講
義で得たこと活かせるように、テレビやyoutubeな
どの動画を研究していきたいと思います。

今回の講義で、伝えたいことに対していかに魅力
的でわかりやすく説明ができるかが重要であると
学んだ。そして、常日頃から一つの物事に感想や
考えを持つことを心がけるよう動力し行うように
したいと考える。
関心の無い人と迷っている人に」に対して、わか
りやすく説明より興味深くが重要です。気持ちの
高まりも必要であります！

22/46



第8回  キャリマネ2022　プレゼンテーション（小林様)_6月3日

修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義では、人にPRを行うときのポイントと
して、（気持ちの）逆算、キーワード逆算、塗り
絵方式の三つをご教授頂いた。その中でも、逆算
のお話を聞いて、僕が無意識に女性と話す時に
やっていることだったので、間違っていなかった
のでと安心した。また、話のピークをどこに持っ
てくるのか、また、どのように興味を誘導するの
かというお話がとても面白かったです。ピンポン
玉工場のお話と桜のお話も、ポイントを押さえて
話すと印象が全然違ったので驚きました。また、
この講義自体、そのポイントを押さえてお話され
ていたので、引き込まれました。

本日の講義ではプレゼンには心を動かすことが重
要と言うことで驚きましたが、少し納得するとこ
ろもありました。私の実家が静岡県なのですが静
岡にいた頃のcmでとても面白いものがありまし
た。コンコルドと言うパチンコ会社のcmなのです
がパチンコは最後に会社名の前に入っているだけ
で店舗の写真もありません。ただひたすら歌に合
わせて踊るだけと言うものでした。しかし、歌が
なぜか頭から離れず知らない人がいないcmでし
た。今回の講義からやはり凄いcmだなと思いまし
た。ただひたすら楽しいや悩みが晴れると言うこ
とをアピールし、視聴者に疑問を持たせ心に残る
ものでした。 自身でこのように上手く構成を考え
ることはまだ難しいですが、少しずつできるよう
がんばりたいと思いました。

本日の講義では伝え方について学んだ。同じ内容
を伝えるにしても、内容や対象に応じて伝え方を
考える必要性を感じた。自分は今、大学院での学
会の発表や就職活動の準備を進めているがそれぞ
れに応じて求められている発表内容が異なる為、
それに応じて対応したいと思う。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義を受けて考えていることは、教えて頂
いたプレゼンテーションの方法を用いて、いつも
淡々とした研究のプレゼンテーションをどう変え
るかということだ。 学術的なプレゼンテーション
は今日の説明でもあった通り、取扱説明書のよう
なものなので、興味があるまたはその分野に携
わっている人が聞くものだ。そのため、前提とな
る知識は知っているものとして話が展開されてい
くため、学生の研究発表会では、その研究室しか
詳しく知らないようなことでもきちんとした概略
無しに話を進めていくことがしばしばある。今回
の講義に当てはめると塗り絵の縁取りがなされな
いまま中身を塗っていくようなものだ。このよう
なプレゼンテーションを聴くと始終情報の整理が
追い付かず、結果的に何が言いたかったのか分か
らないまま終わってしまう。 そのためこれを防ぐ
ためにも、私のプレゼンテーションでは塗り絵方
式を重視して構築していきたいと考えている。

聞き手に対して記憶に残る伝え方をするために
は、話す順番や重要ではない情報を省くなどの工
夫が必要であることが分かりました。研究におい
ても、自分が行っている研究を相手に正しく理解
してもらうためには、背景つまりIntroductionにも
注力することが大事だと改めて実感しました。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
本日は伝え方に関して貴重なお話をありがとうご
ざいました．私はちょうど昨日，研究室のゼミで
自分の研究の発表を行いました．その際，伝える
対象が研究について深い知識のある先生や先輩,同
期のほか，研究室に入りたてであまり前もった知
識がない新四年生たちでした．伝える対象の知識
の量に差がある場合は少ないと思われる方に合わ
せて説明した方がいいと思い，そうなるように心
がけましたが四年生たちにはあまり伝わっていな
いようでした．構成の組み立てが上手ではなかっ
たと感じています．今回の講義を思い出し，次の
発表に活かしたいと思います．ありがとうござい
ました．

自分のやってきた研究や実績を発表するときに、
聞き手はどのような人なのか(内容に興味をもって
くれているのか、研究者なのかそうではないのか
など)を意識して見せることが大切だとわかりまし
た。また、事象をみせるにあたって、一番強調し
たいところをピークにするためには、そこで最も
見る人の感情が揺さぶられるような前提情報の出
し方・エピソードの作り方が効果的だと理解しま
した。人に見てもらえるプレゼンテーションを練
習心がけていきたいと思います。

プレゼンテーションについて様々な番組から具体
例を通して学ばせていただきました。自分も人前
で発表することには苦手意識がありプレゼンテー
ションもまた避けていたことでしたが、組み立て
方の例をいろいろ見せていただいたので参考にこ
れから経験していけるといいなと思いました

25/46



第8回  キャリマネ2022　プレゼンテーション（小林様)_6月3日

修士学生：質問／コメント 回答／コメント
同じ内容でも順番や切り口を工夫することで、伝
わり方が変わってくることがわかった。また、
ピークを考えて自然な流れにすると伝わってくる
ものがあると蚊のビデをを見て思いました。 あ
と、自分はあがり症なのでどうすると上がらなく
なるのかが気になりました。

今回の講義ではPR、プレゼンで伝えたいことを魅
力的に伝えるためにはどうしたらよいかといった
話だった。事実を分かりやすく伝えるのではな
く、見る人が分かりたいと思えるように伝えるこ
とが大切ということを聞いてなるほどと思った。
自分は、分かりやすさと興味を引くことを両立さ
せようとすることが多く、どっちつかずになって
しまっていることがあると思ったので用途によっ
て使い分けることを心掛け、普段から興味を引く
プレゼンになるよう心掛けたい。

今回の講義で，興味のない，あるいは専門的でな
い人に向けたプレゼンテーションを行う上で，受
け手の気持ちを考えながら発表内容や順序を考え
ることの重要性を体感することができた．時折，
「この人，発表が上手だな．わかりやすいな．」
と感じる発表はありますが，それは自分の気持ち
が上手に操られていると知り，そのテクニックを
今後活かせるようになりたいと思った．学術的な
発表でも，キーワードや伝えたいことを詰め込ん
でしまう傾向にあったため，ポイントを絞って発
表する癖をつけていきたい．また，講義中にあっ
たように，テレビやＣＭも広い意味でのプレゼン
であることを意識し，ぼーっと見るのではなくど
うしてこんなに惹きつけられるのか，どうしてこ
んな感情になるのかを論理的に考えつつ，相手の
心理を考えたプレゼンを心がけていきたい．本日
は，貴重なご講演ありがとうございました．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

同じ内容でも、本当に興味がわくかどうかが表現
の仕方によって変わることに驚きました。改め
て、普段のテレビを見てみると、自分の気持ちが
作り手に気づかぬうちに操られていました。同じ
ように、自分の実験に関するスライドづくりや、
人に上手く物事を伝える時も、今回の三つの項目
を考えていこうと思いますた。また、伝える対象
の人がどんな立場なのか、自分が伝えたい内容が
何かなど、一度整理して、構成を組み立てていく
ことから始めようと思います。

私のゼミでは、毎回自分の調べたことをパワーポ
イントにして発表する形式を取っているが、今回
の講義は今までの講義の中で一番ためになった。
「何をピークにもっていくか」、「そのピークの
前の気持ちはどういう状態なのか」など、私が、
普段感じていたものを先生が事細かく言こかして
いただいたおかけで面白いくらい納得した。ま
た、何かを人に伝えるために必要なことは「わか
りやすく伝える」のではなく「興味深く伝える」
ことと言われたときは今までのプレゼンテーショ
ンに対するする考え方が大きく変わるような金言
に聞こえた。人に伝える情報は、極力いらない情
報を省くことが大切だと言うことも今までの私の
人への教え方に全くない要素だったので、非常に
ためになった。今回の講義の内容を踏まえ、これ
からのプレゼンテーションに役立てていきたい。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

感想 本日は、貴重なご講演ありがとうございまし
た。私も文章を作る際は、一度私が体験した時系
列順で書いたのち、再度順番を見直して最終的に
文章を完成させるくせがありました。しかしなが
ら、見直した後の順番は、自身がなんとなくこっ
ちの方がいいなと思う順番にするのみで、その順
番に意味を考えながら文を作成することはありま
せんでした。今回、先生の講義を聴講し、どこを
ピークとするのか、そのピークに行くまでにどの
ような過程をたどるのか理論的に考えることで、
人の気持ちを揺さぶるストーリーが作れることを
知りました。また、今回の講義も1時間半非常に興
味深く聴講させていただきました。おそらく、今
回の授業もピークが設定され、そのピークに行く
までの順番が計画されていたのかと思います。人
を引き付けるプレゼンの仕方を、再度今日の授業
を振り返ることで学んでいきたいと感じました。

相手に疑問を持たせて、それを提示するような流
れが大事ということは、なんとなくわかっていま
したがどういうプロセスを踏めばそれが達成でき
るか知れて楽しかったです。 並び替えが一致した
ため、嬉しかったです。
同じ物事を伝える場合でも、表現の仕方によって
相手を引き付ける度合いが大きく異なることが分
かった。相手に疑問を持たせる、なぜそうなるの
だろうと思わせてから説明するとよく聞いてくれ
る。またむやみに伝えたいことを並べるのではな
く、要点を絞って話すと伝わりやすい。初めから
詳細な事柄に入るのではなく、全体の概要を伝え
てから説明すると伝わりやすい。登場人物がいる
とより説明やその事柄が頭に入ってくるなという
印象を受けた。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
端的に言ってしまえば、今回の内容は全て知って
いる内容で、いろんなところで言われているよう
な伝え方のテクニックでした。しかし、今回の講
義の良かったところは、それを映像の制作に関
わってきた方が伝えることで、その紹介に説得力
があったことです。小林さんが例示されていたCM
を見ると、伝える情報を減らすという工夫がある
と同時に、目を引くような映像になっていること
がわかりました。その例は、「伝える情報を減ら
すことで伝わりやすくなる」という例だったので
すが、「まずは興味を持ってもらう」という意図
を含んだ映像でした。講義の内容として、一つ一
つの話は単純な構造でしたが、それらを組み合わ
せて伝えるという技術が実践では求められると感
じました。
 今回の講義で、逆算・キーワード発見・塗り絵方
式の３つの観点を踏まえることで人に興味をもっ
てもらえるPRやプレゼンができることを理解し
た。特にキーワード発見の内容を聴いたとき、あ
る人気アナウンサーが自分のPRをする際にエピ
ソードトークを大事にしているというインタ
ビューを思い出した。小林さんがPRに客観はいら
ず主観を表に出すことが必要だと仰っていた通
り、自分の所属を端的に話すことよりも、そこで
の印象的な出来事に比重をおいて話すことの重要
性を感じた。また、研究者に身近にある現象や風
習を解説してもらう番組をよく視聴しているが、
ある放送回において自身の研究内容が過度に強調
されていたため不愉快になったことがあった。身
近にある疑問は誰でも興味を持ちやすいが、その
後の「解説」が適切に行われていないと人に負の
感情を与えうることを今回の講義を聴いて改めて
感じた。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義を通して、人に伝えるときの考慮する
点について理解することができました。自分は研
究成果を発表する際に、自分の研究内容を多く話
したいあまりに、聞き手の理解を上げるための内
容が欠如していたり、情報量が多くなってしまう
ことが多々あります。この際にどこに注意して発
表することで理解を促せるのかが理解できまし
た。伝えたいことを1つとかに絞り、感情の高まり
を上げていくという方法は、実例からみてかなり
有効な手法であり、自分にとっては新しい考え方
なので、これからの発表に使っていきたいです。
伝える方法、構成をよくすることで、発表そのも
のが良く見せることができると理解したので、そ
れらに関しても注目していきたいです。

伝え方ひとつで印象と興味が全く違うことを知り
ました。 発表練習を研究室内ではよく行っていた
のですが、教授からの指摘はおおよそ今回学んだ
こととリンクしていて、自分の中でかなりすんな
り納得することができたと思います。 今後意識し
てスライドづくりや発表に生かしていきたいと思
います。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義は、プレゼンを考えるうえで非常に参
考になった。手持ちの情報はそのままで、聞き手
の心情や気持ちの流れを考えてプレゼンすると、
自分の伝えたい情報を伝えやすくできるのだと感
じた。我々が何気なく見ているテレビや動画は、
そのように考えられたうえで細かい工夫を施し、
つくられているのだと改めて感じた。わかりやす
くよりも「興味深く」という表現は感銘を受け
た。聞き手が興味深く感じるプレゼンをするとい
うことをこれから考えていきたい。 質問なのです
が、同じ情報でも見せ方を変えるだけで印象に残
りやすいものになると感じたのですが、受け手に
よっては「盛っているんじゃないか」等疑うよう
な反応も生じやすくなると感じました。その場合
どのような対処が考えられますか。また、学会の
ように説明的な文章が必要な場合でも、今日の講
義にあったプレゼンの作り方は有効でしょうか。
よろしくお願いいたします。

最近は論文を書いてプレゼンテーションをするこ
とを考えていたので、長い論文をどうにか短い時
間で説明し切ろうと説明的なプレゼンになってい
ました。ストーリーを考えるのはよくやってい
て、高校までのプレゼンは主にそれらを意識して
やっていました。論文のプレゼンやレビューはま
た違った難しさがあると思いますが、今回の講義
で伝えると言うことはどう言うことか思い出し、
これからのプレゼンがより良いものにできると思
います。 よくNHKのドキュメンタリーを見るので
すがよくできたストーリーだと感じています。日
頃からそういった気持ちの逆算をし、伝える能力
をつけたいと思いました。

31/46



第8回  キャリマネ2022　プレゼンテーション（小林様)_6月3日

修士学生：質問／コメント 回答／コメント
貴重なご講義ありがとうございました。 僕はプレ
ゼンテーションが得意だと自負しています。その
理由としては、これまでに公式なプレゼンテー
ションをする機会が多かったからです。中学校で
はその学年のまとめ役である学級委員長を務め、
高校では文化祭実行委員長を務めました。 このよ
うな経験をしているので、人前に出て自分をア
ピールすることに慣れていると自分自身思ってい
ます。しかし、僕が重要だと考えていたのは「自
分をいかに出すか」ということであり、先生が
おっしゃていた「相手の気持ちを考える」ことは
重要だと感じていませんでした。 先生の講義を聞
いて、相手の気持ちを考えて、自分が一番伝えた
いことに向けて流れをピークに持ってくるとい
う、流れを作り出すことの大切さを実感しまし
た。そのことをしっかりと胸に留めて、これから
の就職活動だけでなく、人生において活かしてい
きたいです。
今日の講義を聞いて、プレゼンがどのようにした
ら相手に理解してもらえるようになるか、逆算、
キーワード、塗り絵の３つについて具体的な方法
を教えていただきとても勉強になり、今後のプレ
ゼンにも活かしていきたいと思った。

今日の講義を聞き，発表する相手が専門家か一般
の人かで発表の内容を変えることが大切だとわか
りました。また，桜の中継の話で，自分と先生の
発表する話題の順序が違いましたが，順序を変え
るだけで印象が変わり，より相手に伝わりやすく
なっていたので驚きました。最後のサッカー選手
の映像では，後者の方が前者より感動したので，
発表の構成は大切だと思いました。

自分のプレゼンに思い当たる節ばかりあったので
改善していこうと思いました．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

本日の講義の中でキーワードとなっていた、逆
算・キーワード発見・ぬり絵方式のうち、逆算や
ぬりえ方式はゼミでの論文の紹介や研究報告など
PowerPointを使用する発表の場では気をつけてい
ましたが、キーワードの発見、伝え方を変えた
り、理解しやすい切り口を見つけると言うのは出
来ていなかったと感じました。キーワード発見は
すぐにポイントを見つけないと、という苦手意識
もあるのですが、意識して変えていきたいと思い
ます。また、発表の場ばかりでなく普段から話す
順序を考える意識を持ちたいと思いました。

見る人によって目的が違うため、相手が知りたい
ことから逆算してプレゼンテーションを組み立て
る必要性を学んだ。また、ピンポン玉の例で、伝
えたい魅力的な観点を一つに絞ることで、あそこ
まで引き込まれ方が違うということに驚いた。こ
れまで様々な講義を受けてきたが、一番引き込ま
れた講義だったと感じる。研究概要を書き方が分
からず困っていたため、今回の講義内容を活かし
て、読む人が引き込まれるようなものを書きあげ
たい。

本日の講義では、効果的なプレゼンテーションの
組み立て方について学んだ。講義では映像を例に
とって話が進められたが、日々の発表でも参考に
なる部分が多くあった。講義で紹介されたプレゼ
ンテーションの3つのポイントのうち、専門の近い
人が相手のゼミの発表では、特に「キーワード発
見」や「塗り絵方式」でスライドや原稿を作成す
ると、より伝わりやすくなると考えた。また、今
後就活などで自分の研究を企業の方に紹介する機
会があれば、「逆算」などの手法も交えて話すの
が良いだろう。今後のプレゼンテーションでは今
回学んだことを参考にしていきたい。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
人の興味を惹くことがとても難しいことは分かっ
ていたが、少し理解できた気がする。
今までの講義とは違い、90分間講師に引き込まれ
ているように感じた。プレゼンをする上で、相手
を振り向かせることが重要であり、今回の講義で
は身をもって体験できた。これからプレゼンをす
る機会は増えていくと思われるので、相手の心理
に立つことを心がけて、少しでも興味を引かせら
れるようにしたい。 この講義では、プレゼンの
「組み方」についてご教授頂いたが、「演出」に
ついては何か気を付けること等あればご教授頂き
たい。

過去のキャリマネの講義の中で一番面白かった。
興味を引くことでが重要であり、またその興味を
引くことの難しさがあると感じた。そして、専門
家と一般向けではアピールのやり方が異なってく
ることや、議題の注目のや気持ちのピークを持っ
てくるにはその前、その前を考えるプロセスがあ
る事、本講義を受けて今まで惹きつけられる発表
は映像作品にはこれらのことが共通していたこと
に気づいた。今回学んだことを、今後の大学院生
活および社会人人生で生かしていきたい。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回はご講演頂きありがとうございます。講義自
体があっという間に終わってしまい、先生の人を
引きつけるプレゼンテーションというものを身を
もって体感させて頂きました。中でも、プレゼン
テーションを行う時に情報は切り捨てるというの
がとても印象的でした。自分は今までプレゼンを
行う際に、どうやったら伝わるのかということを
常に考えていたので、どうやったら興味を持って
もらえるのかという事を念頭に置くと、内容が相
手に伝わりやすいプレゼンに繋がるというのがと
ても驚きでした。今回教えて頂いた3つのポイント
を意識して、人を引き付けられるようなプレゼン
を行えるように努力していきたいです。段落分け
をしてどうやって感情が動いたのかを書き出すと
いう練習も行ってみたいと思います。

ビデオと実践ワークを通して、見せ方次第で伝わ
り方がまったく変わってくるということを特にピ
ンポン玉の動画を見て実感しました。ピンポン玉
の作り方に関心を持ったことはなかったけれど、
「ピンポン玉は精密製品」というキーワードが提
示されたときに「なんで？」という感情が湧き、
製造過程の様子や意味を興味深く見ることができ
ました。今後プレゼンをする上で受け手の興味を
いかに引き出せるかという点を重視したいと思い
ました。 一方大胆に捨てることが大事というの
は、以前マーケティングを学んでいたときに実感
しました。ターゲットを広く選択すると一見多く
の人に興味を持ってもらえるような気がします
が、むしろターゲットを狭く絞り込んで深く環境
分析等をすることで、よりターゲットに刺さる可
能性が高めることができたという経験から、あれ
これ詰め込まずに1つのことを際立たせて関心を引
くことは最も効果的な伝え方だと感じました。

伝えるためのプレゼンに必要な知識を得られた
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

本日の講義を通じて、自身の弱みを再認識し、解
決に向けて取り組んでいきたいと思いました。 私
は幼い頃から作文が得意で、説明力には自信があ
ると思っていました。まず全体の大枠を説明し
て、その後具体化して説明すること、文脈ごとに
相手がどのような疑問や感想を抱くかを想像し、
すぐ後の文脈で解決していくこと、これらのこと
に関して無意識的にできてると思っていました。
しかし本日の講義で言語化され、さらに先生の桜
のレポートを聞き、改めて自身を振り返った時、
全くできていないことを痛感しました。 今後は、
論文でも就活でも仕事でも、何より人と接する時
には伝える力が求められます。本日学んだストー
リーのある文章構成がされているかをテレビや
ネット記事でも意識しながら見ていき、誰かに伝
える時にアウトプットできるようにしたいです。

貴重なお話ありがとうございました。 ワークシー
トを使っての取り組みを通して、人を引き付ける
プレゼンというものがどのように構成されている
のかということを具体的に知ることができてとて
も興味深かったです。普段はプレゼンやレポート
を見る側の立場であることが多かったため、どの
ような手順を踏んで説明すれば聞いている人が興
味をもってくれるのかということ自体を考えた経
験がありませんでした。どのようにすれば聞いて
いる人を引き付けることができるのかを逆算して
考えること、どの部分を排除すればよいかを考え
て話を組み立てることが大切であることがわかり
ました。これからプレゼンをはじめ自分が人に話
を提供する上で役に立つことを多く学ぶことがで
きたので、意識していってプレゼン力を上げるこ
とが出来ればいいなと思いました。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

貴重なお話ありがとうございました。 テレビや優
秀な人のプレゼンテーションを教材として話の
ピークとそこに至るまでの逆算や感情の変遷を言
語化に取り組んでみたいと思います。 一点質問が
あります。 講義中に聞いている人や見ている人に
対応したプレゼンテーションや映像を作ることが
重要であるということでしたが、私はそこの判断
が最も難しいと考えています。その点の判断はど
のように行っていますか？ 私は現在インターン
シップのエントリーシートで研究内容について説
明することが求められています。 志望する企業が
シンクタンクで研究者寄りということもあり、客
観的な文章を心がけていますが今回の講義で読む
人の感情に訴えることも同時に行う必要もあると
感じました。 企業の求めていることを理解し、客
観性と感情に訴えることのバランスについてはど
のように決定することが望ましいですか？

以前、NIMSの動画を見たことがあり面白くて飽き
ずに見ていられると感じたが、その理由が今回の
講義を聞いて納得した。 今回の講義を通して、人
に伝わりやすいプレゼンテーションを作ることの
重要性を改めて感じた。 これからプレゼンテー
ションする機会が増えてくるので実践していこう
と思った。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
大学院に入ってから、研究についてのプレゼン
テーション行う機会が増えました。いまいち、何
を軸にして伝えたらいいのか分からず、いつも分
かりやすさ優先でスライドを作成していました。
今回の講義を受けて、プレゼンテーションを行う
相手はどんな人で、何を目的に行うべきなのかを
明確にしてからそれを基にスライド作成の軸を、
分かりやすさ重視なのか、感情を動かして興味を
引くことを重視するのかを選ぶようにしようと思
いました。興味を引くような内容にするために、
今回教えていただいた感情を動かすプレゼンテー
ションにおける３つのポイントは非常に参考にな
りました。 江戸彼岸桜の中山さんの話で、どのよ
うな感情をピークとして据えたら番組が盛り上が
るのかを選択するのが少し難しかったです。僕は
中山さんが今でも慕われているという感動を視聴
者に与える花見会の説明がピークだと思っていま
した。選択のコツ等ありましたら教えて頂きたい
です。
今日の講義内容は情報を発信する上でのテクニッ
クみたいなものを知ることができてためになった
と感じた
今回の授業ではどのように聞いている側の気持ち
をコントロールできるかについて様々な具体的な
事例を用いて理解することができた．特に学会で
発表しているときと異なり，一般の人に説明する
ときには分かりやすく説明するように意識する
が，具体的に聞いている側の求めているものが違
うことを意識してプレゼンをすることが大切だと
理解した．加えて，プレゼンの中でどこに気持ち
のピークを持っていくのかについて考えることが
とても参考になった．
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

キーワードをなるべく少なく、かつピーク点をあ
らかじめ作ってプレゼンテーションを構成する方
法はゼミの資料の作成や学会発表に使用する資料
にも応用ができるのかなと講義を通じて感じまし
た。特にゼミの資料では多くの内容を詰め込みて
しまい、内容が伝わらないことがあるのでこの方
法を参考にしてやっていければと思います。

貴重な講義ありがとうございました。 今回の講義
は、今後のプレゼンテーションや就職活動の参考
になるお話が多くとても勉強になりました。 人の
心をつかむためには、受け手の心をどう揺さぶる
かが大切ということで、ピークを持ってくる場所
が大切で、かつ難しいのだということが分かりま
した。このような抽象的な内容でも、具体的な映
像や実際に自身で考えるワークを交えた説明で
あったため、とても分かりやすかったです。特
に、最後のサッカーのゴールキーパーの映像で、
キーパーがPK戦を勝ち切った時、今回の講義で何
度も出てきた‘心を揺さぶる’ということを体感でき
ました。映像を見た後、気づいたら前のめりに
なっていました。私も人の心を揺さぶることがで
きるように、日々心動かされた作品はどこで、な
ぜ心が動かされたのか考えていこうと思いまし
た。 ありがとうございました。

今日の講義はプレゼン発表でのポイントを学ん
だ。小林先生は興味がない人に分かりやすく説明
することが上手で，話し方やプレゼンの資料など
とても分かりやすかった。キーワードはできるだ
け絞ることが良いと聞き，参考にしようと思っ
た。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
同じものでも見せ方が違うだけでこんなにも違う
ふうに捉えられるんだなと思い感心しました。 今
後、発表の機会や、自分をアピールする場面が増
えてくると思うので、見せ方に気をつけていきた
いと思いました。

自分が今回の講義を拝聴して一番印象に残った部
分は、どれだけ役に立つことを研究、開発しても
勝手に人が振り向いてくれるようなことはないと
いうことです 正直自分は今回の講義を聞くまで
は、宣伝の仕方や、人にどのように伝えるかなど
はあまり理系の自分には関係ないとおもっていま
したが、むしろ理系の研究発表や、開発成果など
を伝えるときこそ輝くスキルだということを今日
の講義で学ぶことができました さらに桜のことを
伝える疑似的なリポーターの練習の際も人の心理
に作用するるような会話の進め方、構成を考える
ことができてとてもためになりました

4年時から卒論発表などで培ってきたプレゼン力で
すが、就活でいかに大事かを再認識できました。

説明的ではなく、聞き手の気持ちを動かすプレゼ
ンテーションの重要性を感じた。実際の映像の作
成例を上げていただき、何が聞き手の気持ちを動
かすのかについて注目することができた。また単
に気持ちを動かすだけではなく、その気持ちを無
理なく繋げる順序というのも重要だと感じた。実
際に自分で内容を並べ替えるのも良い体験となっ
た。今後に生かしていきたい。

なるほどと感心させられることがあり、とても参
考になる講義だった。配布資料を使って講義の内
容をフィードバックできた。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
同じ情報量でもこんなにも伝わり方が違うのかと
感動しました。私も相手に分かりやすいようにと
心がけていますが、何となくでやっていたものを
言語化して説明されていたので、私が目指した
かったものはこれかと自身の中で整理ができまし
た。今後就職活動や学会など人に伝えることが多
くなっていくと思うので、より伝わりやすい説明
をしていきたいと思います。また、CMのお話を聞
いて、情報量を詰めればよいわけではないことを
初めて知りました。私は情報量が多くなり過ぎ
て、結局うまくまとめられないことが多くありま
す。情報の取捨選択をできるようになっていきた
いです。 桜のワークでは、私は若い枝と中山さん
の順番が逆でした。私は若い枝→中山さんのほう
が違和感が少ないと考え、桜の後に中山さん情報
だといきなりすぎるかなと考えたのですが、どう
して中山さん→若い枝の順で、その後また中山さ
んを偲ぶと戻る方式にしたのかぜひ聞きたいで
す。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

何か情報を伝えるとき、伝えたいことがたくさん
あっても、大胆に情報を捨てることが大切である
とありましたが、思い当たる出来事を最近体験し
たばかりでした。卒業研究発表会の発表資料を作
成する際、研究のすごさを伝えたいという思いか
ら、情報を積み込みすぎてしまっていました。詳
しい手法の説明や実験結果を、隅から隅まで伝え
ることで研究の良さを聞き手に伝えることが出来
ると思っていました。しかし、今思えば、短時間
に情報を詰め込みすぎてしまい、どこが大切なの
かはっきりとしない、全く魅力的でないプレゼン
であったと思います。手法のすごさを強調したい
のであれば、そこに絞って発表しても良かったの
ではないかと本日の講義を聞いて反省しました。
この、”情報を大胆に捨てる”というのは就職活動
での面接やエントリーシートでも必ず役に立つと
思います。直近のインターンシップのエントリー
から、このことを意識する練習をします。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント

今回の講義を通して、自分の伝えたいことを上手
く伝えるためには気持ちを動かすことが大切であ
ると分かった。例えば、自分の研究を誰かに伝え
る時、自分の研究に興味のある人とない人とで
は、伝え方を変えないと上手く研究を伝えること
ができない。まずは話を伝える人の気持ちを動か
して興味を持ってもらってから説明に入るのが良
いのである。また、何かを人に伝える時、シンプ
ルにすることを心がける必要がある。本当に伝え
たいことが何かを考え、まずはそれを伝えると良
いのである。そうすれば、人に興味を持ってもら
え、もっと詳しく知りたいと思ってもらえるから
である。本当に伝えたいことが埋もれてしまわな
いように、シンプルにすることが大切なのであ
る。また、概略を説明してから詳細に入ると、人
に理解してもらいやすくなる。今回の講義を通し
て、逆算、キーワード発見、ぬり絵方式の3つが人
に何かを伝える時に大切であることが分かった。

今回の講義ではプレゼンテーションについてお話
していただきました。このお話で相手にプレゼン
する場合の必要なことの多くを学ぶことができま
した。用いるツールは映像でしたが、映像では人
に伝える場合、論理よりも心理を考えなければ伝
わらないとのことでした。この事を踏まえて大事
な要素として逆算、キーワード発見、塗り絵方式
といった３つを提示していただきました。どの要
素もプレゼンの伝わりやすさにつながるものであ
り、具体例とともに示されたため実際の活用方法
を学ぶこともできました。 今回学んだことを実際
に自分の研究を説明する際にも使ってより自分の
プレゼンテーションのレベルを高めたいと思いま
す。
人のこころの変化に対して、それをどのように捉
えて向き合っていくべきなのか、改めて考えるこ
とができた
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
私の研究室ではプレゼンを作る際にストーリーを
意識するよう指導されます。今回の講義に参加し
て話の流れの重要性を再認識することができまし
た。自分の伝えたい事を適切に相手に伝えるため
に普段から意識して話す癖をつけたいと思いま
す。

今まさに、就職活動に向けて動き始めて、研究内
容など専門的なことをどのように伝えればよいの
か悩んでいたところだったので、身近な例を交え
て、要素は同じでも順序が変わるだけでものすご
く伝わり方が変わることや、相手・目的によって
伝え方が多きック異なることを話していただき、
すごく勉強になりました。自分も意識していない
だけで、日頃見ている番組に気持ちを作られてい
たのだと今日のワークなどを通じて感じました。
逆算して一番伝えたいことにピークを持ってくる
など、興味深い伝え方をマスターできるように、
番組などの構成を考えながら見るというのを実践
したいと思います。有難うございました。

本日は伝え方についてお話ししていただき、大変
勉強になりました。実際にメディアとして日本に
放送しているものから何かヒントを得るとは考え
たこともなかったので、今後ドラマや映画など見
るときに限りと人の感情の動きをどのように動か
されているのかについて着目し、それを自分の研
究テーマに落とし込んで人に分かりやすく伝える
ということを意識したいと思います。
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修士学生：質問／コメント 回答／コメント
ふとテレビをつけて、教育番組や総合テレビに
チャンネルを切り替えたときにその内容に引き込
まれて見るということがしばしばあったが、番組
制作側の意図通りの行動をしていることを知って
驚いた。セミナーでは良い例と悪い例を相互に紹
介・比較しながら進行していたため、イメージが
つかみやすく良かった。今後、様々な人に自分の
専門分野を話す機会が増えてくると思うが、その
際は今回の内容を参考にし、ピークからの逆算や
キーワードの使用など工夫をして話せるようにし
たい。 【質問】 説明の中で、先に結果や概略を示
すのが良いと話していましたが、最後のネイマー
ルの動画では結果を話さずに進んでいたのですが
これに関してはどう思いますか。個人的には逆に
どうなるのだろうということが気になって気持ち
が動いて良いのかなと感じたのですがいかがで
しょうか。
講義を聞いたことでロジカル・シンキングの大切
さを学ぶことができました。自分の使う技術の原
理、原則を普段から考える癖を身に着けたいと思
います。また、博士課程の進学については研究室
によってメリットとデメリットがあると感じてい
ます。私の研究室では博士課程に進学する学生が
少なく、正直なところ同じ目線で議論できる人が
身近にいる環境ではありません。自分にとって何
を大切にしたいかを考えつつ、行動を選択してい
きたいと思います。
プレゼンテーションについて説明する場合と、人
にいかに引き寄せて聞いてもらう、みてもらう違
いがよくわかりました。実践できるようにしたい
と思います。ストーリーづくりが大切と思いまし
た。

45/46



第8回  キャリマネ2022　プレゼンテーション（小林様)_6月3日

修士学生：質問／コメント 回答／コメント
研究者の立場とはまた一つ異なる視点からのプレ
ゼンテーションの講義をお聞きすることができ、
大変参考になりました。異なる視点とはいえども
それは研究の場にもつながることでありました。
逆算やキーワード発見、ぬり絵方式といった方法
を自らの研究に落とし込み、今後に生かしていき
たいと思います。
改めて「伝える」難しさについて考えられまし
た。日本語は世界の中でも難しい言語と言われて
おり、行政では形式として使用していたことも会
社員になってからメールひとつとってもより誤り
のない伝え方を考えるようになりました。そのよ
うな中で、今回のプレゼンテーションの講演を拝
聴して伝えたいことを絞ることが重要だと感じま
した。以前、学会発表を経験した際に指導教員よ
り伝えたいことが多すぎるという指摘を度々いた
だきました。自身のなかでは焦点を絞っているつ
もりでも枝葉が多くついていました。今回の最後
の演習ではその経験を思い出すトレーニングにな
り、さらに一朝一夕で身に付くものではないと実
感しました。日々の課題や日常の事象・会話のな
かで意識して組み立てるようにすることが大切だ
と思いました。また、多くの映像を使用した講演
で気付けば「気持ちの流れ」に引き込まれていた
時間だったと思います。ありがとうございまし
た。
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教職員：質問／コメント 回答／コメント
興味のない人の感情に向けていかに惹きつけること
ができるか、具体的なポイントも教えていただき非
常に面白かったです。早速感動したドラマ等の段落
を整理して探ってみようと思います。
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